

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 60 (1915)
Heft: 5

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LX^e Année

N° 5

Mai 1915

Comment on viole les neutralités perpétuelles.

(Fin.)

La violation de la neutralité belge, en 1914, doit être rapprochée de celle de la neutralité helvétique, en 1813. Réunis, ces deux exemples historiques deviennent des plus suggestifs. On ne saurait mieux exposer celui de la Belgique qu'en résumant le récit de M. Emile Waxweiler, et en reproduisant les passages essentiels du premier chapitre de son volume¹.

« Le roi Léopold II était mort à la fin de 1909 ; le roi Albert lui avait succédé. Ce n'est un secret pour personne, fait remarquer M. Waxweiler, que sous le règne de Léopold II les relations de la cour de Belgique avec la cour d'Allemagne ne témoignaient d'aucune cordialité particulière. La politique coloniale du Roi, diverses autres circonstances, avaient peu favorablement disposé les cercles officiels de Berlin. Les choses changèrent dès les débuts du nouveau règne. On connaissait les relations personnelles du couple royal avec le kronprinz ; on savait que l'un des témoins du roi à son mariage avec la duchesse Elisabeth de Bavière avait été l'empereur lui-même, qui témoignait au jeune souverain belge une affectueuse sympathie. Quelques mois après leur avènement, en juin 1910, le roi et la reine se rendaient à Berlin ; des toasts inspirés de sentiments de réelle bienveillance réciproque furent échangés.

» Le prince impérial, après avoir présenté au roi et à la reine de Belgique ses souhaits de cordiale bienvenue au nom de l'em-

¹ *La Belgique neutre et loyale*, par Emile Waxweiler, Lausanne 1915. Payot et Cie, éditeurs. Alors même que le résumé ci-dessus suive de très près le récit, les lecteurs désireux de pénétrer cette page d'histoire feront bien de consulter l'original, car tous les détails contribuent à la lumière.